



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 25 novembre 2022

# Valoriser l'Enseignement supérieur et la Recherche en Grande Région

A l'occasion de la 8<sup>ème</sup> Conférence interministérielle de l'Enseignement supérieur et de la Recherche de la Grande Région, les partenaires institutionnels du Luxembourg, du Land de Rhénanie-Palatinat, du Land de Sarre, de l'Etat français, de la Région Grand Est ainsi que de la Fédération Wallonie-Bruxelles se sont réunis à Metz ce vendredi 25 novembre 2022, afin de faire le point et d'échanger sur des sujets d'actualité transfrontaliers.

La Présidence française 2021/22 du Sommet des exécutifs de la Grande Région a placé au cœur de sa feuille de route l'accompagnement vers les grandes transitions environnementales, énergétiques, économiques et numériques. Dans ce cadre, le partenariat institutionnel transfrontalier souligne l'importance des établissements de l'enseignement supérieur et de la recherche de la Grande Région pour répondre à ces défis grâce à une formation de haute qualité, au développement de projets de recherche intégrés au meilleur niveau international et au lien étroit avec l'écosystème d'innovation.

Cette conférence a notamment permis d'échanger autour des sujets suivants :

- Le rôle de l'enseignement supérieur et de la recherche dans le programme européen INTERREG VI A de la Grande Région, qui prévoit un financement de 170 millions d'euros pour la période 2021/2027 pour des projets de coopération transfrontaliers ;
- La participation de l'Université de la Grande Région (Uni GR) à la construction de l'espace européen de l'enseignement supérieur et de la recherche entre autres, à travers sa candidature à un projet ERASMUS+. Ce projet devrait permettre d'analyser les conditions juridiques d'un renforcement de la coopération avec des établissements d'enseignement supérieur et de recherche en Europe et d'élaborer des propositions pour une mise en œuvre rapide ;
- L'apport de l'enseignement supérieur et de la recherche au futur programme de la coopération grandrégionale après le

## PRESSEMITTEILUNG

25 November 2022

# Zur Aufwertung des Hochschulwesens und der Forschung in der Großregion

Aus Anlass der 8. Fachministerkonferenz für Hochschulbildung und Forschung der Großregion trafen sich am Freitag, den 25 November 2022, die institutionellen Partner aus Luxemburg, Rheinland-Pfalz, Saarland, Grand Est und der Föderation Wallonien-Brüssel in Metz, um eine Bestandsaufnahme durchzuführen und sich über aktuelle grenzübergreifende Fragen auszutauschen.

Die französische Präsidentschaft 2021/22 des Gipfels der Exekutiven der Großregion hat die Begleitung der großen aktuellen Veränderungen in Umwelt, Energie, Wirtschaft und Digitalisierung ins Zentrum ihres Fahrplans gestellt. Die grenzüberschreitende institutionelle Partnerschaft unterstreicht in diesem Zusammenhang die Bedeutung der Hochschul- und Forschungseinrichtungen um Antworten auf diese Herausforderungen durch eine qualitativ hochwertige Ausbildung, integrierte Forschungsprojekte auf höchstem internationalen Niveau und eine enge Verbindung zum Innovationsökosystem zu finden.

Die interministerielle Konferenz bot insbesondere die Gelegenheit, folgende Themen zu erörtern:

- Die Rolle des Hochschulwesens und der Forschung im europäischen Programm INTERREG VI A der Großregion, das für den Zeitraum 2021-27 eine Finanzierung von 170 Millionen € für grenzüberschreitende Kooperationsprojekte vorsieht.
- Die Beteiligung der Universität der Großregion am Aufbau des europäischen Hochschulraums unter anderem durch ihre Bewerbung für ein ERASMUS+ Projekt. Im Rahmen dieses Projekts sollen die rechtlichen Rahmenbedingungen für die Zusammenarbeit von Hochschuleinrichtungen in Europa analysiert und Vorschläge zu deren Verbesserung erarbeitet werden.
- Der Beitrag von Hochschulbildung und Forschung zum künftigen Programm der großregionalen Zusammenarbeit nach



changement de la présidence du Sommet des exécutifs qui passera dans les mains de du Land de Rhénanie-Palatinat pour la période 2023/2024. Au-delà de la continuité des travaux engagés, la feuille de route à venir mettra un coup de projecteur sur le défi énergétique et la protection civile.

Au-delà de ces sujets d'actualité, la conférence a dévoilé les nouveaux projets et perspectives de l'Université de la Grande Région autour des Centres d'expertise interdisciplinaires qui permettent à l'UniGR de combiner les compétences de ses institutions partenaires afin de proposer des cursus de formation conjoints, pour développer des projets de recherche communs au plus haut niveau et pour évoluer dans l'écosystème d'innovation de l'espace transfrontalier. Plus largement, cette coopération permet aux établissements membres du groupement de rendre encore plus visible leur offre au niveau européen et international. Ceci contribue à augmenter leur capacité d'attirer des talents et à développer des projets scientifiques à haute valeur ajoutée. Ainsi, l'UniGR-Center for Border Studies, spécialisé dans les études sur les frontières, est devenu une référence en Europe et à l'international et joue un rôle actif dans le domaine de l'aménagement du territoire. Un deuxième centre d'expertise interdisciplinaire est actuellement en cours de création dans le domaine des métaux et des matériaux dans une économie circulaire.

dem Wechsel des Gipfelvorsitzes der Exekutiven, der für den Zeitraum 2023/24 auf das Land Rheinland-Pfalz übergehen wird. Über die Kontinuität der begonnenen Arbeit hinaus wird die kommende Roadmap einen Schwerpunkt auf die Herausforderungen im Energiesektor und den Katastrophenschutz legen.

Neben diesen aktuellen Themen wurden auf der Konferenz auch die neuen Projekte und Perspektiven der Universität der Großregion präsentiert. Diese erlauben es die Kompetenzen der Partnerinstitutionen zu kombinieren um gemeinsame Studiengänge anzubieten sowie gemeinsame Forschungsprojekte auf höchstem internationalen Niveau und das innovative Ökosystem des grenzüberschreitenden Raums zu entwickeln. Im weiteren Sinne erhöht diese Zusammenarbeit die Sichtbarkeit des Angebots der dem Verbund angehörenden Einrichtungen auf europäischer und internationaler Ebene. Sie trägt weiterhin zu einer verstärkten Attraktivität für Talente und einem erhöhtem Potential für Projekte mit hohem wissenschaftlichem Mehrwert bei. Das UniGR-Center for Border Studies, welches in der Grenzraumforschung spezialisiert ist, ist so zu einer Referenz in Europa und auf internationaler Ebene geworden und nimmt aktiv an der Raumplanung teil. Ein zweites interdisziplinäres Kompetenzzentrum wird derzeit im Fachgebiet der Metalle und Materialien in einer Kreislaufwirtschaft aufgebaut.

## Deux lauréats pour le Prix Interrégional de la Recherche de la Grande Région 2022

La conférence interministérielle a également été l'occasion de remettre le Prix Interrégional de la Recherche à deux lauréats :

- 1<sup>er</sup> Prix Interrégional de la Science 2022 de 35 000 euros remis au UniGR-Center for Border Studies (UniGR-CBS) Centre européen de compétences et de ressources en études sur les frontières de l'Université de la Grande Région..
- Prix de la SaarLB de 10 000 euros pour le projet PowderReg fédérant les compétences de laboratoires de Recherche des universités de Lorraine, de Liège, de la Sarre, du Luxembourg et de Kaiserslautern.

## Zwei Preisträger für den Interregionalen Wissenschaftspreis der Großregion 2022

Die Fachministerkonferenz bot den weiterhin den Rahmen für die Auslobung der Preisträger des Interregionalen Wissenschaftspreises der Großregion:

- für den mit 35.000 € dotierten 1. Preis des Interregionalen Wissenschaftspreises 2022 das UniGR-Center for Border Studies (UniGR-CBS - das europäische Kompetenz- und Ressourcenzentrum für Grenzstudien der Universität der Großregion).
- für den mit 10 000 € dotierten Stifterpreises der SaarLB das Projekt PowderReg getragen von den Forschungslaboren der Universität Lothringen, Universität Lüttich, Universität des Saarlandes, Universität Luxemburg und der Universität Kaiserslautern.

## Soutien Interrégional à la Recherche de la Grande Région 2022



**Secrétariat du Sommet  
de la Grande Région**

Contact presse:  
[secretariat.sommet@granderegion.net](mailto:secretariat.sommet@granderegion.net)

f   
[www.granderegion.net](http://www.granderegion.net)  
[www.grossregion.net](http://www.grossregion.net)



Le dispositif « Soutien Interrégional à la Recherche » valorise l'excellence scientifique en Grande Région et le développement de nouvelles synergies dans le secteur de la Recherche. Deux projets bénéficiant de cette aide ont été dévoilés lors de la conférence :

- EVIDENCE : un projet porté par l'Université de la Sarre dans le domaine de la santé (soutien de 5 000 euros).
- FFIUM : un projet porté par les Archives Henri-Poincaré de l'Université de Lorraine, le CNRS et un établissement universitaire de Liège dans le domaine de la mathématique (soutien de 10 000 euros).

## Interregionale Forschungsförderung der Großregion 2022

Das Förderprogramm "Interregionale Forschungsförderung" unterstützt die wissenschaftliche Exzellenz in der Großregion und die Entwicklung neuer Synergien im Forschungsbereich. Zwei Begünstigte dieses Förderinstruments wurden während der Konferenz bekanntgegeben:

- EVIDENCE, ein von der Universität des Saarlandes getragenes Forschungsprojekt im Bereich Gesundheit (Förderung von 5.000 €),
- FFIUM ein von den Henri-Poincaré-Archiven der Universität de Lorraine, dem CNRS und einer Universität in Lüttich getragenes Projekt im Bereich der Mathematik (10 000 €).

## PRESSEKONTAKTE

### CONTACTS PRESSE

Préfecture de la région Grand Est : Bruno Iossif, 07 72 34 91  
14 - [bruno.iossif@bas-rhin.gouv.fr](mailto:bruno.iossif@bas-rhin.gouv.fr)

Région Grand Est : Isabelle Diller, 06 19 49 28 89,  
[presse@grandest.fr](mailto:presse@grandest.fr)

Département de Meurthe-et-Moselle : Didier Jacquot, 06 03 22  
20 58, [djacquot@departement54.fr](mailto:djacquot@departement54.fr)

Département de la Moselle : Vanessa Weber-Schmidt, 06 72  
73 25 17, [vanessa.weber-schmidt@moselle.fr](mailto:vanessa.weber-schmidt@moselle.fr)

Département de la Meuse : Martin Bollaert, 03 55 25 01 42,  
[martin.bollaert@meuse.fr](mailto:martin.bollaert@meuse.fr)

Grand-Duché de Luxembourg : Anne Daems, +352 247  
86530, [anne.daems@fm.etat.lu](mailto:anne.daems@fm.etat.lu)

Rhénanie-Palatinat : [pressestelle@stk.rlp.de](mailto:pressestelle@stk.rlp.de)

Sarre : Jennifer Collet, +49(681)501-1128,  
[j.collet@staatskanzlei.saarland.de](mailto:j.collet@staatskanzlei.saarland.de)

Wallonie-Bruxelles : Nicolas Reynders, +32 (0) 473 27 14 79,  
[nicolas.reynders@gov.cfwb.be](mailto:nicolas.reynders@gov.cfwb.be)

Communauté Germanophone de Belgique : Serge Heinen,  
[serge.heinen@dgov.be](mailto:serge.heinen@dgov.be)

Région académique Grand Est : +33 3 83 86 20 06,  
[communication@region-academique-grand-est.fr](mailto:communication@region-academique-grand-est.fr)

Préfecture de la région Grand Est : Bruno Iossif, 07 72 34 91  
14 - [bruno.iossif@bas-rhin.gouv.fr](mailto:bruno.iossif@bas-rhin.gouv.fr)

Région Grand Est : Isabelle Diller, 06 19 49 28 89,  
[presse@grandest.fr](mailto:presse@grandest.fr)

Département de Meurthe-et-Moselle : Didier Jacquot, 06 03 22  
20 58, [djacquot@departement54.fr](mailto:djacquot@departement54.fr)

Département de la Moselle : Vanessa Weber-Schmidt, 06 72  
73 25 17, [vanessa.weber-schmidt@moselle.fr](mailto:vanessa.weber-schmidt@moselle.fr)

Département de la Meuse : Martin Bollaert, 03 55 25 01 42,  
[martin.bollaert@meuse.fr](mailto:martin.bollaert@meuse.fr)

Grand-Duché de Luxembourg : Anne Daems, +352 247  
86530, [anne.daems@fm.etat.lu](mailto:anne.daems@fm.etat.lu)

Rhénanie-Palatinat : [pressestelle@stk.rlp.de](mailto:pressestelle@stk.rlp.de)

Sarre : Jennifer Collet, +49(681)501-1128,  
[j.collet@staatskanzlei.saarland.de](mailto:j.collet@staatskanzlei.saarland.de)

Wallonie-Bruxelles : Nicolas Reynders, +32 (0) 473 27 14 79,  
[nicolas.reynders@gov.cfwb.be](mailto:nicolas.reynders@gov.cfwb.be)

Communauté Germanophone de Belgique : Serge Heinen,  
[serge.heinen@dgov.be](mailto:serge.heinen@dgov.be)

Région académique Grand Est : +33 3 83 86 20 06,  
[communication@region-academique-grand-est.fr](mailto:communication@region-academique-grand-est.fr)